

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **V.1 Kesimpulan**

Berdasarkan temuan dalam penelitian ini, dapat disimpulkan bahwa tiga variabel independen yang dianalisis memiliki dampak terhadap IPM di 13 provinsi Indonesia Timur pada periode 2018-2023. Hasil analisis memberikan kesimpulan Belanja Pemerintah Sektor Pendidikan mempunyai pengaruh negatif serta signifikan terhadap IPM pada 13 Provinsi di Indonesia Timur tahun 2018 – 2023. Hal ini disebabkan oleh permasalahan seperti ketidakmerataan alokasi anggaran, kemiskinan, dan lemahnya pengawasan menjadi alasan utama mengapa peningkatan belanja pemerintah di sektor pendidikan tetapi nilai IPM menurun. Jumlah Sekolah mempunyai pengaruh yang signifikan serta positif terhadap TPAK pada Provinsi di 13 Provinsi Indonesia Timur tahun 2018 – 2023. Peningkatan jumlah sekolah dapat meningkatkan persentase IPM. Hal ini disebabkan karena bertambahnya jumlah sekolah memberikan peluang yang lebih bagi individu untuk mengakses pendidikan, sehingga meningkatkan keterampilan, pengetahuan, dan kapasitas ekonomi individu.

Akses Sanitasi yang Layak berpengaruh yang signifikan serta positif terhadap IPM pada Provinsi di 13 Provinsi Indonesia Timur tahun 2018 – 2023. Peningkatan Persentase Rumah Tangga yang Memiliki Akses Sanitasi Layak dapat meningkatkan persentase IPM. Hal ini disebabkan oleh peningkatan kualitas pembangunan sanitasi, yang dalam penelitian ini diukur berdasarkan persentase rumah tangga yang memanfaatkan fasilitas sanitasi. Dengan demikian, peluang masyarakat untuk sehat menjadi lebih besar, yang pada gilirannya meningkatkan pembangunan manusia. Hal ini bisa terjadi karena adanya pembangunan infrastruktur sanitasi dan drainase, Indeks Pembangunan Manusia dapat meningkat. Belanja Pemerintah Sektor Pendidikan, Jumlah Sekolah, dan Persentase Rumah Tangga yang Memiliki Akses Sanitasi Layak secara bersama-sama atau simultan berpengaruh signifikan terhadap Indeks Pembangunan Manusia (IPM) pada 13 Provinsi di

Indonesia Timur tahun 2018 – 2023.

## **V.2 Saran**

Berdasarkan hasil penelitian dan kesimpulan yang telah dijabarkan, berikut ini beberapa rekomendasi saran yang dapat diajukan :

### **V.2.1 Saran Teoritis**

- a. Penulis mengharapkan agar penelitian selanjutnya dapat melibatkan variabel-variabel yang berbeda serta teori yang beragam, sehingga dapat mengidentifikasi faktor-faktor baru yang memengaruhi pembangunan manusia.
- b. Penelitian ini terbatas hanya pada 13 Provinsi di Indonesia Timur, diharapkan penelitian selanjutnya dapat memperluas ranah penelitiannya ke wilayah lain.

### **V.2.2 Saran Praktis**

- a. Pemerintah perlu melakukan penilaian terhadap alokasi anggaran sektor pendidikan di wilayah Indonesia Timur. Alokasi anggaran yang lebih proporsional dan fokus pada daerah dengan kebutuhan mendesak dapat meningkatkan efektivitas belanja pendidikan.
- b. Pemerintah perlu terus meningkatkan jumlah sekolah terutama di wilayah terpencil, agar akses masyarakat terhadap pendidikan lebih merata.
- c. Mengundang sektor swasta untuk berinvestasi dalam pembangunan sanitasi dapat mempercepat peningkatan akses sanitasi di wilayah tertinggal.